
令和５年度
インフラメンテナンス市区町村会議 中部ブロック会議

中部フォーラムの活動紹介と
インフラ維持管理に関する
新たな取組みについて

中部フォーラム事務局
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中部フォーラムの概要

令和５年度 インフラメンテナンス市区町村会議 中部ブロック会議

3



中部フォーラム
中部フォーラムは、Ｈ30.1.26に発足し、民間企業（12社）で中部地方のイン
フラメンテナンスの自治体支援のために、ボランティアで活動しています。

中部フォーラムの活動内容

4



中部フォーラムの目標

 持続可能な社会に向け、国民全体
が参加する維持管理体制の構築
（インフラメンテの仕組み作り）

 魅力あるインフラ市場の実現と市
場のスパイラルアップ

 ファンの獲得（次世代の担い手）
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活動紹介①

橋梁長寿命化修繕計画の改定及び
点検支援技術の現場実証支援

令和５年度 インフラメンテナンス市区町村会議 中部ブロック会議
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➤➤

CHUBU-Forum

技術名 橋梁等構造物の点検ロボットカメラ 非GPS環境対応型ドローン
全方向衝突回避センサーを有する

小型ドローン技術

無人航空機(マルチコプター)を利用
した橋梁点検画像取得装置

M300RTK-i

性能カタログ
技術番号

BR010019-V0221 BR010015-V0221 BR010009-V0121 BR010028-V0021

開発者
（株）日立産業制御
ソリューションズ

三井住友建設（株）

三信建材工業（株）
（株）自律制御システム研究所

（株）ジャパン・インフラ・ウェイ
マーク

DJI JAPAN （株）
（株）FLIGHTS

大日本ダイヤコンサルタント（株）

検出損傷

・コンクリート橋、鋼橋
・腐食／亀裂／ひびわれ／床版ひびわれ
／変形・欠損／漏水・滞水

・コンクリート橋、鋼橋
・目視で発見できる損傷と同様
（ひび割れ、剥離鉄筋露出、漏水・遊離
石灰、腐食、破断、防食機能の劣化、変
形・欠損など）

・コンクリート橋、鋼橋
・腐食/ゆるみ・脱落/破断/防食機能の
劣化/ひびわれ/床版ひびわれ/抜け落ち/
変形・欠損/剥離・鉄筋露出/漏水・遊離
石灰/変色・劣化/補修・補強材の損傷/
漏水・滞水/支承部の機能障害

・コンクリート上下部工
・ひびわれ／剥離・鉄筋露出／漏水・遊
離石灰／補修・補強材の変状／うき／変
色・劣化／漏水・滞水／変形・欠損

制約条件
・高所型ポール：最大10.5ｍ伸長
・風速6m/sec以下

・瞬間風速3m/sec未満
・桁下高3m以上

・風速11m/s未満
・桁下高1m以上

・風速4.6m/sec未満
・桁下高3m以上
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活動紹介②

既存不適格橋梁について考える

令和５年度 インフラメンテナンス市区町村会議 中部ブロック会議
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既存不適格橋について考える 開催報告
日 時：令和5年10月23日(月) 13:00～16:30 場 所：岐阜県加茂郡七宗町内
参加者：白川町、東白川村、七宗町の道路管理者6名、岐阜県建設研究センター5名、中部F事務局

■開催の経緯
 R4.11.16に、七宗町を中心とした加茂郡内自治体の道路管理者が参加し、小規模コンクリート橋に対するDIYイベントを開催。
継続的活動としてイベント後のアンケートを実施。石積み橋台等の既存不適格橋に生じた変状の対処方法が知りたいという意
見が寄せられた。既存不適格橋の診断や措置は橋梁技術者でも悩むところであるため、道路管理者・橋梁技術者・利用者・納
税者などの多角的な視点から、既存不適格橋そのものについて考える場を設けることとなった。

■開催目標
 既存不適格橋を知り、抱える問題を理解する
 現場で既存不適格な部分を見分けられるようにする
 持続的なインフラ維持のために、既存不適格橋とどう向き合っていくかを考える

■フィールド実習(15:00～16:30)
 橋梁と周辺状況の確認による、既存不適格な箇所の抽出
 点検調書への記載方法と健全性判定に対する意見交換
 対策が必要な変状と、措置に対する意見交換
 既存インフラの有効活用に対する意見交換
・石積み橋台の沈下、華奢な防護柵、水切り未設置、桁かかり⾧の不足、
に使用上の不安を感じた。

・管内橋梁一律の対策（措置）にはできない。橋毎に考える必要がある。
・路線として考えると、対策内容も変わる。
・維持管理していくうえで、既存不適格に対する情報整理も重要。
・地域住民との合意形成を、早い段階から進める必要がある。
・他県の成功事例に学ぶことも効果的。

■座学（13:00～14:30）
 既存不適格橋になる理由と種類
 不適格な部材の点検・診断・措置
 既存不適格橋の使用とリスクマネジメント
・基準が改定されれば既存不適格になっていくが、
耐震性や耐荷力、使用上の安全性など、影響は
様々。

・安全性の観点では、変状が無く健全な状態であ
ることと、既存不適格橋をそのまま使い続ける
ことは全く別の問題。

・既存不適格橋を使い続けるためには、リスクマ
ネジメントの観点が不可欠。
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活動紹介③

大学出前講座

令和５年度 インフラメンテナンス市区町村会議 中部ブロック会議

15



CHUBU-Forum16



CHUBU-Forum

講義風景
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インフラ維持管理に関する新たな取組紹介

～インフラ群を包括的に維持管理～

令和５年度 インフラメンテナンス市区町村会議 中部ブロック会議
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背景:道路施設を主とした社会インフラの多くが老朽化を迎える中、適切
な維持管理のもと、これらを効率的かつ安全に運用することが社会
的な要請となっている。

道路管理者
①人材不足
②財政的負担増
③技術不足

安定的なインフラサー
ビスの維持が課題?

施工会社
①修繕工事の低収益性
②修繕工事の突発性
③担い手不足

インフラ産業の安定
的な発展が危惧?

建設コンサルタント
①点検の低収益性
②技術者の拘束
③事故リスク

インフラ分野に関わる産官（学民）が連携し、新しい維持管理
体制の構築が必要

効率的な点検への展開（コ
ンサルの役割の変化）
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財政的負担
・５年に１回の点検費用
・補修設計に関わる費用
・修繕工事に関わる費用
・上記行政事務に関わる人件費
・点検、パトに関わる人件費

人材不足(担い手）
・技術職員の不足
・地域建設会社の老齢化、離職
による後継者不足

・参加企業の減少
（低利益などに起因）

技術不足
・技術継承の不足（人事異動）
・点検技術の不足
・診断技術の不足
・補修知識の不足
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関東の市区町村⾧で構成する「インフラメンテナンス市区町村⾧会
議関東ブロック」が１６日に東京都内で開いた会合で、幹事の高橋
勝浩東京都稲城市⾧は市区町村管理のインフラについて「広域的、
包括、⾧期の契約などをセットにする代わりに、（受注者に）一定
の利益を確保してもらうような制度も必要」と求めた。予算や職員
の不足などが課題になり、メンテナンスの仕組みを「抜本的に見直
す必要がある」と指摘した。
高橋市⾧はメンテナンスの予算・財源の確保、コスト、技術系職員
の不足、ノウハウの承継などを課題に挙げた。その上で現行制度の
見直し案として、市区町村の管理範囲にとどまらず複数のインフラ
を⾧期で包括的に管理する仕組みの必要性を強調した。

インフラメンテ市区町村⾧会議関東／利益確保
の新制度必要、高橋勝浩稲城市⾧が提案

日刊建設工業新聞（11/8）より
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令和５年３月22日 総合政策局公共事業企画調整課
Press Releaseより
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https://www.mlit.go.jp/sogoseisaku/maintenance/_pdf/activity02_pdf01.pdf
国土交通省ＨＰより

現在の包括範囲
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国土交通省 総合政策局
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「社会資本整備審議会・交通政策審議会
技術分科会 技術部会」公表資料より

総力戦で取組むべき次世代の
「地域インフラ群再生戦略マネジメント」
～インフラメンテナンス第２フェーズへ～
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令和５年5月25日「北陸ブロック 広域的・戦略的
インフラマネジメントセミナー資料」より
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令和５年5月25日「北陸ブロック 広域的・戦略的
インフラマネジメントセミナー資料」より
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令和５年5月25日「北陸ブロック 広域的・戦略的
インフラマネジメントセミナー資料」より
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「インフラ群を包括的に維持管
理」する新たな試みについて、
我々（中部フォーラム）と勉強会
などの取組を始めませんか?
能動的な取組にチャレンジ頂ける
自治体様を待っています。先駆的
な成功事例を共有しましょう!
インフラメンテナンス国民会議の
HP（中部フォーラムのリンク）
に上記取組に関するアンケートを
グーグルフォームにて用意してい
ますので、ご協力をお願いします。
■リンク
https://jcim.jp/forum

ご清聴ありがとうございました。
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